

ENTREVISTA A JUAN MUÑOZ, BORRACHO

PG. ¿Borracho o alcohólico?

JM. Pongamos alcohólico, que suena menos vulgar y menos ofensivo. El alcoholismo es un problema social del que se ocupan los médicos, del borracho se ocupa sólo la policía local.

PG. Pero la borrachera es un estado temporal y el alcoholismo un problema permanente. Uno está borracho, pero es alcohólico.

JM. Para mí la borrachera es la puerta del edificio. Muchas veces cuando se entra cierran con llave y la tiran por el baño.

PG ¿Sabía usted que en la Biblia se dice que Noé fue el primero en implantar la viña y en emborracharse con el vino? ¿Y que el dios romano Baco era el dios del vino y del éxtasis o frenesí que provoca? También Velázquez se ocupa de ustedes en un conocido cuadro.

JM. No, no lo sabía, pero ese ilustre pedigrí no me evita la resaca después de la bebida. Yo me hincho de odres de vino, no de orgullo genealógico.

PG. Suele decirse que solamente los niños y los borrachos dicen la verdad. ¿Es cierto que *in vino, veritas*?

JM. En el caso de los niños es por ingenuidad, inocencia; en el borracho el vino desinhibe, suelta la lengua que muchas veces se debe morder en la vida social. Pero hay buenas borracheras y mal beber. El borracho gracioso se muestra lleno de ingenio, el mal borracho lleno de groserías.

PG. Esto me recuerda cierto cuentecillo: César hace detener a dos legionarios que hablan mal de él y les pregunta si eso es cierto. Uno de los legionarios responde: “sí, y aún hubiéramos hablado más si la botella de vino no se nos acaba”. César los perdonó.

JV. En las tiendas se prohíbe comprar bebida a los menores de edad, pero se le permite a las personas alcoholizadas ¿No merecen estas, siendo adictas e incapaces de gobernarse, también protección aunque sean adultos? ¿Pueden comprarse determinadas medicinas en las farmacias sin la receta adecuada?

PG. ¿Una ley seca restringida?

JV. La bebida debería ser vendida exclusivamente en ciertos negocios y precisar una tarjeta identificativa en una base de datos. Quienes hubieran vencido la adicción volverían a recuperar la tarjeta.

PG. Seguramente los vagabundos hallasen dificultades para emborracharse, pero es probable que surgiese un mercado negro. Y ¿cómo determinar los borrachos antes de emborracharse? Es claro que solamente aquellos pillados al volante o en un estado ebrio en la calle demuestran que no saben limitarse con el alcohol, al menos en público.

JV., Ciertamente, pero así como hay personas a las que se impide entrar en los casinos también hay otras a las que se debía impedir la

compra de bebidas.

PG.- La bebida entre los jóvenes es una forma de “socializar”, de estar en el grupo.

JV.- Y también un medio de evadirse de uno mismo, buscar una alegría artificial.

PV. Pasando a otra cuestión, la bebida es también un fenómeno cultural, cada pueblo tiene su bebida.

JV. Esto es cierto, pero con el turismo y las relaciones comerciales eso va desapareciendo. El vino caracterizaba a las naciones latinas mientras que la cerveza es más propia de los países nórdicos. Por otro lado tenemos el whiskey, el ron, el michelada, el tequila, el sake, cada uno ligado a un pueblo. Sin embargo, la borrachera, mayor o menor, es la misma.

Pablo Galindo Arlés
11 de agosto de 2019